

# Poesías populares con temas históricos

por Fr. VICTOR M. BARRIGA

En los archivos particulares se conservan inéditas muchas composiciones poéticas de sabor político, buscadas con afán por nuestros literatos e historiadores.

En los albores de la República fué intensa la producción de la poesía popular. Sin parar mientes en el metro ni en la cadencia, los autores expresaban la opinión pública y semblanzas personales de congratulación o diatriba en excelentes o macarrónicos versos y en sátiras de profunda ironía.

Abundantes eran las descripciones o chistes en romances, décimas, sonetos o acrósticos, algunos de exquisita versificación que graciosamente repetían en las tertulias, la mayor parte de las veces sin conocer la procedencia ni el autor.

Huelga que las composiciones de esa índole sean dadas a conocer por sus poseedores y se formarían excelentes repertorios.

He aquí un romance referente a la llegada del General San Martín al Perú (1820) escrito en Moquegua a base de noticias suministradas por un seminarista de Arequipa, y unas décimas en homenaje al Brigadier Don Juan Manuel de Goyeneche después de la victoria que obtuvo en la Batalla de Guaqui, contra Casteli. Uno y otras, de autores no identificados.

*P. Víctor M. Barriga*

MERCEDARIO

---

## Nº 1

El 12 de Noviembre (de 1820) un aprendiz de Clérigo mandó a Arequipa la noticia de la entrada de San Martín que alborotó Moquegua y con este motivo salió el Romance que sigue:

Moquegua está alborotado  
con las sonadas noticias  
que les inspiró un patriota  
de su hueca fantasía.  
Que importa que hechen por copas  
y que orgullosos nos digan  
que han llegado miles de hombres  
con otras más pantominas.  
Que su jefe San Martín  
entró ya triunfante en Lima  
que destrozó la ciudad  
que ha quitado cien mil ordas.  
Que han arribado a Atacama  
doce mil de su cuadrilla  
que Hüemes viene marchando  
con otra turba infinita.  
Y que Cócrani al Callao  
bloquea con su Escuadrilla.  
Si al fin todos han de ver  
que todo es una mentira  
porque si eso fuera cierto  
gritarán: *La Patria Viva*.  
Perros de valde se cansan  
en maquinar nuestra ruina  
porque Dios protege al Rey  
y su Religión divina.  
Esta siempre ha de triunfar  
contra la cruel Neronina  
conducta de los chilenos  
que todo lo contaminan.  
Abrid los ojos simplones  
reconoced su malicia  
porque con capa de amigos  
a vuestra ruina conspiran.  
Que pensais que os han de hacer  
Oficiales, Aduanistas  
Capitanes, Comandantes

de las ciudades y Villas?  
Que a los clérigos darán  
Curatos, Capellanías  
que los han de hacer canónigos  
o ponerles una Mitra?  
Un cuerno para vosotros  
porque es tanta su codicia  
que pienso no han de dejaros  
ni siquiera la camisa.  
Mas si obstinados seguís  
en vuestra opinión maldita  
el tiempo ya os hará ver  
esa Libertad fingida.  
No lograrán los drogueros  
no pagar deudas pasivas  
ni quedarse con lo ageno  
tanto Ladrón de por vida.  
Pagarán mal que les pese  
con el alma o su pepita  
y cuando no en una cárcel  
los pondrán en un Valdivia.  
No ha de quedar de vosotros  
ni Ladrón ni Papelista  
que no truene o en un Banco  
si se espaca de la Masisa.  
Que hareis entonces patriotas  
idólatras viles deistas  
que adorasteis en el Sol  
de las Provincias unidas.  
Os mordereis vuestros labios  
maldecireis vuestras vidas  
y morireis afrentados  
con todas vuestras familias.  
Este cierto desengaño  
lo tocareis muy aprisa  
pues lo asegura de veras  
quien os detesta. *El Realista*.

## Nº 2

## VILLANSICO

Albricias Patriotas  
que nos han venido  
noticias muy grandes  
de lo acaecido.  
Un Arequípeño  
que es patriota fino  
que todo lo sabe  
porque es gran busquillo.  
Y yo no se como  
sabe hasta lo mínimo  
me escribe que Lima  
ya queda rendido.  
Que han habido muertes  
encuentros reñidos  
y que al fin triunfaron  
los chilenos bríos.

Y que nuestro Amo  
redentor benigno  
ya del cautiverio  
nos ha redimido.  
Ya seremos libres  
y el bárbaro impío  
déspota Español  
sufrirá el castigo.  
Ya respiraremos  
y este despotismo  
con que nos trataban  
será reprimido.  
A esos chapetones  
como a unos Borricos  
les daremos palos  
por boca y osicos

y como por zumba  
 a voces y a gritos  
 diremos a todos  
 abur Paysanitos.  
 A todos la Patria  
 nos dará destinos  
 y honrosos empleos  
 por nuestros servicios.  
 Al pobre artesano  
 antes abatido  
 lo harán ciudadano  
 por ser tan adicto.  
 El Americano  
 desde hoy será digno  
 de obtener empleos  
 a su cuna dignos.  
 A los eclesiásticos  
 que están confundidos  
 los harán Canónigos  
 cuando no Obispos.  
 Tan sólo a los Frayles  
 por sarrecenitos  
 les dirá la Patria  
 Dominus vobiscum.  
 Servirán sus rentas  
 sus fincas y hospicios  
 para fondos públicos  
 y otros montepíos.  
 Se cancelarán  
 usque in infinitum  
 todas cuantas drogas  
 hayamos contraído.

Tendremos la plata  
 del que fuere rico  
 y lo más que venga  
 a nuestro apetito.  
 Habrá Libertad  
 para hacer sus Micos  
 y hasta las mujeres  
 tendrán diez maridos.  
 Que dicen ustedes  
 no es mamada chicos?  
 pues no hay que dudarlo  
 porque así lo ha dicho  
 nuestro redentor  
 el gran Martincito  
 con su manifiesto  
 de su mano escrito,  
 a todo Patriota  
 se lo ha prometido  
 y lo que el ofrece  
 tengan entendido  
 que lo deben creer  
 como al mismo Cristo.  
 Pero amigos míos  
 vamos despacito  
 hasta que la cosa  
 venga por oficio.  
 Porque si se duerme  
 este negocito  
 de todos nosotros  
 hacen un buen frito.

## Nº 3

## Reflexiones contra la seductora noticia del clérigo novicio de Arequipa.

Que huecos estais patriotas  
 creyendo a los de Arequipa  
 los imaginados sueños  
 que relacionan de Lima.  
 No echais de ver majaderos  
 que no cabe en buena crítica  
 que sin suceder el caso  
 se anticipe la noticia.  
 Desde que el día veinte y nueve  
 entró San Martín en Lima  
 con otras mil papandujas  
 que tragais como salivas.  
 Ahora bien: si el seis lo escribía  
 de la ciudad de Arequipa  
 es consecuencia bien clara  
 que se supo a los seis días?  
 Doscientas cincuenta leguas  
 hay de Lima a esta Provincia  
 y en seis días no cabales  
 creis que alguno las camina.

Y admitido de que hubiera  
 quien hiciese tal fatiga  
 permitidme de que os haga  
 esta sola pregunta.  
 Quien remitió este volante  
 fué San Martín o fué Lima?  
 cualesquiera que digais  
 digo que es una mentira.  
 Que no ha sido del Gobierno  
 es claro porque la vía  
 por donde pasase estaba  
 de enemigos oprimida.  
 Que no ha sido San Martín  
 aún es más claro que el día  
 porque ya hubiera cantado  
 mucho la *Cuculisita*.  
 Conque de cualquier modo  
 es cosa más sabida  
 que hasta ahora todo lo dicho  
 es una pura mentira.

## Nº 4

Ayer noche amigos  
os diré una noticia  
que a mi parecer  
nos era propicia.  
Pero hoy de mañana  
por distinta vía  
nos han dado otra  
perversa y maldita.  
En que nos anuncian  
Jesús nos bendiga  
haberse cambiado  
toda la tortilla.  
Tiemblo de pensarla  
rabio al referirla  
y el alma no sabe  
ni lo que respira.  
Ello es que se dice  
que ha triunfado Lima  
y que del Ejército  
ya no hay ni reliquias.  
Preso San Martín  
la Armada cautiva  
unos prisioneros  
y otros en la Pira.  
Si yo no reviento  
de cólera é ira  
es por Providencia  
de piedad divina.  
Será cierto amigos  
esto que se indica?  
mas yo no lo creo  
por más que se diga.  
Dicen que el Gobierno  
por bando publica  
que así ha sucedido  
mas juro a fé mía:  
Que yo he visto cosas  
a esta parecidas  
porque aquesto se hace  
por buena política.  
Pero si es que es cierto  
lo que se analiza  
a Dios esperanza  
ya toda perdida.  
Quedamos expuestos  
a la mofa y risa  
si es que no nos hacen  
a todos mil tiras.  
Donde nos iremos  
huyendo de la ira  
de estos Sarracenos  
que no tienen pía.  
Sólo en los infiernos  
tendremos cabida

pues peor que los Diablos  
son estos realistas.  
A Dios patria amada  
a Dios que agoniza  
la firme esperanza  
que en ella tenía.  
Ahora toma todo  
mayor energía  
y en aqueste cerro  
nos hacen ceniza.  
Habrà que pagar  
por fuerza las ditas  
y de no nos sacan  
el alma y las tripas.  
Las grandes represas  
que teníamos fritas  
serán a la inversa  
en nuestras familias.  
A un presidio iremos  
todos de plantitas  
y puede que algunos  
a la horca Masisa.  
Ay Patria del alma  
Jesús nos asista  
sin que haya remedio  
seremos sus víctimas.  
De esta nos quedamos  
todos sin camisa  
si a buen escapar  
quedamos con vida.  
Los grandes empleos  
que ya me creía  
humo se ha vuelto  
en un solo día.  
Y la Libertad  
que nos prometían  
en un cautiverio  
será convertida.  
Las pobres mujeres  
que estaban creídas  
que también de suerte  
se mejoraría.  
Porque las proclamas  
así se lo indican  
de sus esperanzas  
burladas se miran.  
Ni su débil sexo  
ni prerrogativa  
ni otros privilegios  
les valdrá a fé mía.  
Ejemplo patriotas  
ved vuestras desdichas  
por aficionados  
a Cuculísita.

## Nº 5

Se juntó el Consistorio Patriótico sobre esta noticia y hubo este Diálogo.

V. Los que sean Patriotas  
tomarán fusil  
bajo las banderas  
del gran San Martín.

Porque como adictos  
deben concurrir  
a tener la gloria  
con él de morir.

Unámonos todos  
a su gran redil  
que es forzoso entrar  
con él en la lid.  
Vivid satisfechos  
de que es otro cid  
que a los Sarracenos  
los ha de rendir.  
Pues tiene soldados  
más de veinte mil  
y esto es puramente  
de solo fusil.  
De caballería  
tiene un Celemín  
venido de Londres  
en un Bergantín.  
Tiene más pertrechos  
que el Rey de Turín  
dinero no se hable  
como trigo y maíz.  
Para la campaña  
le sobra el ardid  
y sobre arrogante  
es muy varonil.  
Con que al arma amigos  
tocar a embestir  
sin perder momentos  
que ya van a partir.  
Vamos pues valientes  
que suena el clarín  
ya sale de Pisco  
ya llega a Lurín.  
Sas que ya entra en Lima  
sas que oigo decir  
a gritos a todos  
viva San Martín.  
Como ustedes lo oyen  
sucede esto así  
y yo de contento  
doy un volatín.

S.—Lo que el señor dice  
nos debe regir  
pero sin embargo  
le quiero advertir.  
Que a los Sarracenos  
ha oído decir  
que es todo al revés  
lo de San Martín.

O.—Y que es lo que dicen?  
que pueden decir  
hablar por hablar  
según mi sentir.

A.—Es cierto que corre  
se fué San Martín  
del puerto de Pisco  
sin saber el fin  
donde se dirige  
para residir  
y que una proclama  
ya para partir  
en aquestos términos  
dejó escrita allí.  
Habitantes todos  
de aqueste Pensil

me voy deste punto  
pero vuelvo aquí  
porque el enemigo  
escusa la lid.  
Yo voy a buscarlo  
para poner fin  
a la guerra y todos  
tened fé en mí.

B.—Según lo que dices  
no debemos ir  
hasta que no vuelva  
que estando él allí  
nos hará un volante  
que venga a decir  
de que nos juntemos  
todos en Lurín.  
Y en cuanto le avisen  
es de presumir  
que a los moqueguanos  
salga a recibir  
porque somos todos  
de común sentir  
dignos de aprecio  
del gran San Martín.

V.—La Caballería  
no es del caso aquí  
y lo que conviene  
es amigo ir  
y de los primeros  
para conseguir  
que los acomode  
a todos y a mí.

Sarr.—Y que les dará  
mayormente a tí  
que ni aún hablar sabes  
ni leer ni escribir.

O.—Calla Sarraceno  
pues no se decir  
que viva la Patria  
y el gran San Martín?  
y que por solo esto  
me parece a mí  
que es capaz de darme  
honorés sin fin.  
Me hará Capitán  
o su mandarín  
sino me hace Prior  
de San Agustín.

Re.—No sea que te haga  
dar un patalín  
y luego tengamos  
las de San Quintín.

S.—Calla mentecato  
sarraceno al fin  
que tus expresiones  
me dan que reir.

Re.—Allá lo veremos  
no más se decir  
cuando llegue el caso  
señor ablantín.

S. B.—Dejen las palabras  
y reflexionemos  
lo que debe hacerse  
caso de que sea cierto.  
Porque si la Patria  
corre mal suceso  
nos perdemos todos  
usque in sempiternum.

M.—No crea usted nada  
que aqueste embeleco  
es una patraña  
de un sarraceno.  
Cuando siembra trigo  
cualquier chacarero  
para que los pájaros  
lo dejen ileso  
no pone espantajos  
en diversos puestos?  
así han querido  
ponernos muñeco  
esto es evidente  
y la prueba desto  
es que las Campanas  
están en silencio.  
Si hubieren ganado  
como dicen ellos  
ya se hubieran oydo  
espantosos ecos.  
Con que se prueba que  
todos estos cuentos  
que nos vociferan  
no son más que enredos.  
Y así prosigamos  
en nuestros proyectos  
aclamando firmes  
al héroe chileno.  
De un instante a otro  
con ansias espero  
verlo confirmado  
todo a favor nuestro.

Rs.—Todos los delirios  
que te he estado oyendo  
me han causado ir  
por no decir tedio.  
Sin duda que sueñas  
o has perdido el seso  
puesto que prefieres  
tanto desconcierto.  
Di no reflexiones  
que es dicho por cierto  
que ya San Martín  
abandonó el puerto  
y que no se sabe de su paradero?  
Pues dime en que fundas  
tan grandes progresos?  
Sin duda que tienes  
los sesos tan huecos  
que allá te has formado  
castillos de viento.

Que no se halla en Lima  
es tan manifiesto  
que no cabe duda  
la menor en eso.  
Porque las Fragatas  
que a Arica vinieron  
no hubieran salido  
para aquestos puertos.  
Con que es evidente  
puesto que salieron  
que no ha habido en Lima  
el menor tropiezo.  
A lo que se agrega  
que por esos suelos  
hay muchos adictos  
al Sistema vuestro.  
Y hubieran enviado  
propios al momento  
dándoos el aviso  
de todo el suceso.  
El gran San Martín  
se estaría quedo  
sin reconvenir  
a todos los pueblos?  
Tienes poco cálculo  
y ningún criterio  
y el cerebro virgen  
pues crees en cuentos.  
Y admitido el caso  
de que fuera cierto  
dí qué es lo que esperas  
que te venga de eso?  
Esperas galones  
que te den empleos  
cuernos para tí  
cuernos y más cuernos.  
Lo que te han de dar  
lo veréis bien presto  
que serán cien palos  
cuernos y más cuernos.  
Pues posesionado  
ya de vuestro suelo  
de vuestras mujeres  
también se harán dueños.  
Cargaréis fusil  
seréis Alcahueles  
seréis sus esclavos  
todos in eternum.  
Y en lugar de daros  
algo los chilenos  
no os han de dejar  
ni con el pellejo.  
Aqueste pronóstico  
es el Evangelio  
ni quiera la suerte  
lo confirma el tiempo.  
Malaya la Patria  
malaya el chileno  
gritaréis entonces  
mas ya sin remedio.

## Nº 6

## PROCLAMA

Esperais la Patria  
 con mil alegrías  
 y no la verán  
 ni vuestras familias.  
 Como los judíos  
 que esperan al Mesías  
 así la aguardais  
 mas no en vuestros días.  
 Que sacais simplones  
 con vuestras juntitas  
 si no han de ver Patria  
 ni por las folias.  
 Os llenan de viento  
 vuestras fantasías  
 vuestros compatriotas  
 con mil ironías.  
 Suponen ataques  
 victorias fingidas  
 y otras aducciones  
 y todo mentiras.  
 Allá en sus ideas  
 cada uno maquina  
 que llega y que besa  
 San Martín a Lima.  
 Si fácil parece  
 por qué no caminan  
 a lograr los bienes  
 con que él los convida?  
 Si son tan adictos  
 vayan muy aprisa  
 a auxiliar la causa  
 a que tanto aspiran.  
 Con hablar a bulto  
 desear a escondidas  
 no se avanza nada  
 si no es con la liga.  
 Formad un ejército  
 y con ansia viva  
 uníos a la Patria  
 que os es tan adicta.

Pero no os moveis  
 simples Patriotistas  
 y quereis triunfar  
 sólo con hablillas.  
 Os comparo a todos  
 con la fabulilla  
 de los pericotes  
 que al gato temían.  
 Resolvieron éstos  
 en junta política  
 el ponerle al gato  
 una campanilla.  
 Bueno es el proyecto  
 dijo una ratita  
 y quien se la pone  
 ninguno a fé mía.  
 Así sois vosotros  
 todo lo critican  
 todos son proyectos  
 y nada realizan.  
 Quereis mentecatos  
 que de madurita  
 se venga la breva  
 a vuestra boquilla.  
 Cuernos para todos  
 mamarán papilla  
 porque todo es poco  
 para su gavilla.  
 Si es que quereis Patria  
 id volad a prisa  
 puesto que es la Paba  
 que a ustedes abriga  
 que cuando les caiga  
 la tremenda encima  
 verán el engaño  
 de su gran perfidia.  
 Entonces verán  
 sin que se lo digan  
 que tal canto tiene  
 la *Cuculisita*.

## DECIMA

Antes de ayer de mañana  
 estando medio dormido  
 oí un triste sonido  
 parecido al de campana,  
 desperté y me dió la gana

de saber cual era el fin  
 de tal toque, y dijo un ruin.  
 Mi señor es agonía  
 rezelé una Ave María  
 por el pobre *San Martín*.

## Nº 7

Tienen los patriotas  
 un serio congreso  
 donde se reúnen  
 casi por momentos.  
 Allí se consultan  
 con grande silencio  
 y hacen sus paraísos  
 a palo de ciego.

Entre ellos hay teólogos  
 aunque algo camuesos  
 muy mal los latinos  
 y peor aritméticos.  
 Como a otros oráculos  
 consultan a éstos  
 cediendo a sus dichos  
 como a padres nuestros.

Con abrir la boca  
 y hechar tres bostezos  
 ya se les figura  
 que hacen un misterio.  
 Dicen a los otros  
 dos mil embelecocos  
 para hacerles creer  
 sus soñados cuentos.  
 Amigos les dice  
 el caso va bueno  
 y si así no fuera  
 no hubiera silencio.  
 Pues cuando ellos callan  
 es un caso de hecho  
 de que San Martín  
 les metió el resuello.  
 También aseguran  
 que han de ver muy presto  
 noticias de oficio  
 que afianse el hecho.  
 Como el pericote  
 que perdió su agujero  
 andara el realista  
 buscando algún hueco.  
 Y el cuartel que tenga  
 será en los infiernos  
 pues en ese caso  
 haremos lo que ellos.  
 De su desventura  
 ya me lisonjeo  
 y en la que nos pagan  
 se la pagaremos.  
 Que venga la Patria  
 que es nuestro deseo  
 y entonces verán  
 si ella nos dá cuernos.  
 Uno que se alaba  
 de puertas adentro  
 y hera de la piña  
 de ese gran congreso.  
 Al que peroraba  
 con gran empeño  
 en este sentido  
 dijo al corifeo.  
 Quiero me decifres  
 el grave concepto  
 de lo que es la Patria  
 que hasta ahora no entiendo.  
 A que contesto  
 con un rostro serio  
 si saber lo quieres  
 escuchadme atento.  
 La Patria en sustancia  
 ilustre congreso  
 tiene para todos  
 cuanto haya de bueno.  
 Pues primeramente  
 nos libra del peso  
 de tantas pensiones  
 que opriman al pueblo.  
 En seguida todos  
 tendrán el derecho  
 de ser acreedores  
 a cualquier empleo.

Y esos chapetones  
 viles pesuñentos  
 serán arrojados  
 de este patrio suelo.  
 Los Americanos  
 como dueños de esto  
 serán los que obtengan  
 los más altos puestos.  
 Si hubiesen algunos  
 casados y buenos  
 serán destinados  
 para zapateros.  
 Los demás serán  
 quitados del medio  
 sin que de su raza  
 quede ni sarmiento.  
 Los Americanos  
 pues no es desvergüenza  
 que habiendo sujetos  
 aquí en nuestro país  
 dignos de un empleo  
 nos mande de España  
 aquí unos muñecos  
 para que nos traten  
 aún peor que a los negros.  
 Después de saquiarnos  
 vilmente el dinero  
 nos miran lo mismo  
 que ven a sus perros.  
 A que esto que digo  
 señores no es cierto?  
 pues, por qué razón  
 se ha de sufrir esto.  
 A que esto se agrega  
 que así me lo creo  
 que en lo sucesivo  
 ya libres seremos.  
 Y entonces cada uno  
 Libres de este peso  
 obrará del modo  
 que le pida el genio.  
 Esta libertad  
 que todos tendremos  
 es la mejor joya  
 que a todos dió el cielo.  
 Y habéis oído amigos  
 cuanto he dicho en esto  
 pues a la pregunta  
 ya os he satisfecho.  
 El dicho patriota  
 entre circunspecto  
 torno a replicarle  
 en qué a este método.  
 Te he estado escuchando  
 con el oído atento  
 todo cuanto has dicho  
 guardando silencio.  
 Pero oyemé a mí  
 esto que reflecto  
 y después contesta  
 lo que quieras a esto.  
 Dices que la Patria  
 nos libra del peso  
 de pagar pensiones  
 y todo derecho.

Que seremos dignos  
 de obtener empleos  
 y que los de España  
 ya no hagan saqueos  
 Que en lo sucesivo  
 ya libres seremos  
 y que a nuestro antojo  
 todos obraremos.  
 Pues ahora por partes  
 esto analizamos  
 a ver si es verdad  
 lo que aquí has expuesto.  
 Cuando llegue el caso  
 que triunfe el chileno  
 no pedirá nada  
 para él su Ejército?  
 No les pagará  
 a la tropa el sueldo  
 no se vestirán  
 no comerán ellos?  
 Esos que han venido  
 cual lobos hambrientos  
 no robaron nada  
 ni para el sustento.  
 Y acaso presumes  
 que en todos los pueblos  
 han de poner jefes  
 de acá de los nuestros.  
 Y viviendo dime  
 sujetos a ellos  
 seremos tan libres  
 para usar el genio.  
 Creo que te engañas  
 pues en mi concepto  
 todo cuanto has dicho  
 es por el reverso.  
 En el Potosí  
 cuando allí vinieron  
 Belgrano y Díaz Vélez  
 que fué lo que hicieron.  
 Quitaron la Aduana  
 quitaron los pechos  
 antes por la inversa  
 lo aumentaron estos.  
 Las contribuciones  
 fueron en aumento  
 y no hubo pendiente  
 a quien no fundieron.  
 El Leal y el Patriota  
 todos por parejo  
 fueron oprimidos  
 por solo el dinero.  
 En su retirada  
 esos viles perros  
 una felonía  
 la mayor hicieron.  
 En un subterráneo  
 pólvora pusieron  
 con mecha encendida  
 para darle fuego.  
 Con que fin sería  
 es bien manifiesto  
 para que volara  
 con su gente el Pueblo.

Y tu San Martín  
 no haría lo mismo  
 esto es sino hacia  
 mayores excesos.  
 Crees que Don José  
 es un hombre bueno  
 pues si lo has pensado  
 te tendrá por necio.  
 El tal San Martín  
 fué oficial nuestro  
 que sirvió en España  
 a Fernando VII.  
 A América vino  
 y a río revuelto  
 ganar ha querido  
 el pescado ajeno.  
 Formó garantía  
 trató cobrar crédito  
 de gran Militar  
 en suelo indefenso.  
 Pero que pensais  
 que hizo algún progreso  
 con haber venido  
 al pueblo chileno?  
 Que allí dió batallas  
 que arriesgó el pellejo  
 es una mentira  
 y un soñador cuento.  
 El fué allí llamado  
 intrigó con ellos  
 y de aqueste modo  
 entró sin tropiezos.  
 Si se le entregaron  
 los mismos chilenos  
 cuales son los planes  
 del Campeón de Febo.  
 Cuales las hazañas  
 cuales los trofeos  
 no es más en substancia  
 que un cuento de cuentos.  
 Y lo que resulta  
 señores de aquesto  
 es canonizarlo  
 de un felón perverso.  
 De un irreligioso  
 enemigo nuestro  
 del Mundo y del Rey  
 de la tierra y cielos.  
 Este San Martín  
 vuestro Corifeo  
 y otro que tal es  
 su gran compañero.  
 Ese francés *Eras*  
 que con Juno un tiempo  
 a los portugueses  
 bien los oprimieron.  
 Ese Protestante  
 fragmasón perverso  
 es segundo Tomo  
 de ese gran Ejército  
 ilad bien de aquí  
 que será el primero.  
 Estos los garantes  
 son de vuestro empeño  
 y este Panegírico  
 que puedo hacer de ellos.

En esta virtud  
 desde ahora de esto  
 vuestra Sociedad  
 usque in sempiternum.  
 Porque en el verso veintiocho  
 del Salmo décimo séptimo  
 dice el profeta que es malo  
 el que se asocia al perverso.  
 Conque si me ven unido  
 con tan infames sujetos  
 dirá con razón que soy  
 tan malo sino peor que ellos.

Y así amigos míos  
 sigo otro sendero  
 vosotros podeis  
 ir por el vuestro.  
 Mas por caridad  
 a todos advierto  
 que todos ustedes  
 se van al infierno.  
 Sino se arrepienten  
 de su Maquiavelo  
 tengan entendido  
 que nulla est redemptio.

### DECIMAS A DON MANUEL DE GOYENECHÉ.

Vive Ylustre Presidente  
 con el Cuzco y sus Provincias  
 y recibe las albricias  
 del Perú y toda su gente  
 vive pues eternamente  
 pues sois por tu gran valor  
 del gran Cuzco redentor  
 y por tu grande decoro  
 de Lima el Escudo de oro  
 de Arequipa el defensor.

Invicto hijo de Belona  
 por asombro que habeis hecho  
 el gran valor de tu pecho  
 la nobleza de tu persona  
 de que es muy tuya blasona  
 y pues triunfador habeis sido  
 de aquel Casteli atrevido  
 sin ser de fortuna acaso  
 con el poder de tu brazo  
 venciste a brazo partido.

Para eternizar tus memorias  
 dáse a estampa esta hazaña  
 que con los de la Campaña  
 te dan merecidas glorias  
 por tan heróicas victorias  
 que lo encomendamos a el Alma  
 viendo en tal sosiego y calma  
 que triunfar y vencer  
 nos da muy bien a entender  
 que te has llevado la palma.

Júpiter rayo en mano  
 Neptuno con el tridente  
 Marte guerrero y valiente  
 y Mercurio el más ufano  
 pusiste en fuga al tirano  
 de las Leyes transgresor  
 y por ser al Rey traidor  
 que usurpaba sus derechos  
 de sus armas y peltrechos  
 te has hecho dueño y señor.

A el Perú habeis dado honor  
 y a tu Patria grande gloria  
 al Cuzco fama notoria  
 con tu indecible valor  
 eres justo acreedor  
 a un Laurel y a una palma  
 según el Perú te aclama  
 Soldados y Capitanes  
 que con fatigas y afanes  
 has granjeado tanta fama.

General ilustre y fuerte  
 prudente apacible y sabio  
 dudo que atine mi labio  
 a elogiar tu buena suerte  
 más porque mejor acierte  
 digo sois fuerte Sansón  
 que al atrevido León  
 de la boca le sacó  
 rica miel que sustenta  
 a tu lucido Esquadrón.

Todo el Cuzco agradecido  
 te brinda la enhorabuena  
 porque ahuyentaste su pena  
 sólo con haber vencido  
 de Casteli has conseguido  
 victoria tan eminente  
 tan suprema y excelente  
 que por tu grande valor  
 sois del Cuzco redentor  
 es la opinión más corriente.

El Virrey cuya experiencia  
 por General te escogió  
 a su Excelencia añadió  
 otra mayor exelencia  
 vió en tu pecho y tal prudencia  
 tu celo fuerza y valor  
 que te hizo fuerte muralla  
 contra toda la canalla  
 tal fortaleza y vigor  
 de Casteli vil traidor.

### COPLAS

Casteli siendo Abogado  
 se ha metido a Militar  
 más el Señor Goyeneche  
 le ha enseñado el B.A.N. banba

Le puso el arte en la mano  
 y le mandó practicar  
 y estando tan al principio  
 el ya comenzó a marchar.

Púsole la espada en mano  
para enseñarle la esgrima  
y el comenzó presuroso  
por las Leyes de partida.

Le manda haga el ejercicio  
dando vuelta a la derecha  
y deja caer la espada  
volviéndose a la siniestra.

Ea dice: Armas al hombro  
más el dice a su caballo  
a la arma: libértame  
del peligro en que me hallo.

Sin espada y sin fucil  
se fue solo alalijera  
porque los peltrechos todos  
supo: ganaron la Iglesia.

El General Goyeneche  
al ver tanta cobardía  
dice, con espada en mano  
acúsenle rebeldía.

Después de citar estrados  
se profirió la sentencia  
de rematar los peltrechos  
que habia dejado en la Iglesia.

### SEGUIDILLA A CASTELI

..... tomate chusco  
que ha vengado la injuria  
el nombre Cuzco.

Pusiste mal cimientio  
en esta empresa  
pues profanaste  
el templo  
con gran vileza  
por eso que ella  
dejándote desnudo  
limpia se queda

Insolente y soberbio  
veniste armado  
pero tu atrevimiento  
ya te ha burlado  
vano castigo  
durar más por tus manos  
al enemigo

Venías presuroso  
por desnudarnos  
y viniendo por lana  
vas trasquilado  
tomate cuche  
que has largado la presa  
del mismo buche.

Ufano y orgulloso  
tocas a que viva  
y dando las espaldas  
huyes a prisa  
rara bobada  
presentado las armas  
das las espaldas.

La vergonzosa hazaña  
que ha hecho Casteli  
es darnos las espaldas  
tempora veli

### FUGA

Rara desgracia  
en que el apurado  
en calabaza  
tira la rienda  
huye a la playa  
que cual granizo  
llueven las balas  
no vienen frías  
sino caldeadas  
paso ligero  
y tocan luego  
la retirada.

Almorzar en el Cuzco  
que rico y ufano  
y en Huaqui se lo dieron  
algo temprano

y Goyeneche  
te dió por primer plato  
buen escabeche  
Casteli tragó ufano  
víveres finos  
hizo sobre almuerzo  
esto con vino

y en mesa franca  
se le ha puesto por cierto  
muy buena tranca

Comer quizo en Huamanga  
y yendo en ayunas  
y con tiempo le han dado  
muy buenas tunas  
pero mas noté  
que ha sido de ochocientos  
la carambola

Cenar quería en Lima  
como otro Asuero  
pero buen antojo  
le salió guero  
y fue camorra  
anticiparse en Guaqui  
la mazamorra

El café lo tomó  
muy de mañana  
y a la cena llegó  
de mala gana  
y en el debate  
le batieron muy bien  
el chocolate